
772015 年（上）

我与清华

2004 年，我从清华计算机系博士毕

业，留校工作两年后，被学校派至江苏无

锡挂职担任无锡高新区管委会副主任，一

年后正式留任。2013 年 7 月，通过公选

来到四川工作，任四川省信委副主任、党

组成员。

清华毕业到地方工作已近七年，从刚

出校门时的略带青涩到现在的逐渐成熟，

深感地方工作舞台很大，在积极工作的同

时自身收获和感触也很多，有几点体会愿

与校友们分享。

一、专业与转型：立足转型，但不排

斥专业工作，同时注重积累和学习，把握

转型的节奏。

从清华学习到地方工作，每个人都面

临从专业人员向党政干部转型的内在要

求。但是，随着地方人才需求越来越精细

化，很多地方要求挂职干部先从专业工作

干起，这似乎与设想中的党政综合工作有

一定距离。我刚到无锡挂职时的分工是推

进全区信息化和信息产业的发展。正是因

为专业对口、工作领域熟悉，我得以借助

专业优势和资源，在短时期内招引了一批

信息产业重点项目，工作局面迅速得以打

开。留任无锡后，正值国务院 16 个重大

科技专项之一的“核高基”专项启动，基

础软件是该专项主要支持产业之一，无锡

高新区正好有一家国控软件公司处于该领

域，但当时这家企业的经营情况很差，连

续多年亏损。区党工委找我谈话，希望我

能够发挥专业特长，下去兼任

这家公司的董事长、法人代表，

带领企业转型，争取入围国家

专项。说实话，我当时非常犹

豫，按照正常发展轨迹，当时

我应该更多地接触行政工作，

“远离”专业了。但最终考虑

到确实是工作需要，我还是愉

快地接受了这一工作。在我和

其他员工的努力下，公司作为

江苏省唯一一家软件企业入围

国家核高基专项，销售收入近

年来增长了近 10 倍。所谓见

微知著，相对政府，企业就是

地方工作以来的几点体会
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微观、就是基层，五年企业一把手的经历，

不仅让我把握了企业工作的基本方法和规

律，也为今天的工作打下了坚实基础。

调任四川工作以后，我在省经信委主

要负责全省电子信息产业的管理和推进工

作，工作层面由微观转向了中观，还是与

我的所学专业紧密相关。去年全省电子信

息产业总产值达到 5700 多亿元，已经成

为全省国民经济重要支柱产业之一。电子

信息产业作为战略性、基础性和先导性支

柱产业，对于促进全省调整经济结构、拉

动经济增长、转变发展方式具有重要作用。

近年来，全省电子信息产业在保持快速增

长的同时也面临着产业深度调整期，产业

呈现升级缓慢、新兴领域增长乏力的局面，

如何推动电子信息产业从规模速度型向创

新效益型转变，把四川建设成为国家电子

信息产业基地和西部电子信息产业高地，

是我们在日常工作中需要考虑和加以推动

解决的首要问题。如果没有一定专业积累

和知识储备，其工作难度是可想而知的。

当然，在从事专业工作之外，还必须关注

综合知识和能力的积累，注重自身政治素

质和业务素质的提高，才能把握节奏，完

成向党政干部的成功转型。

二、清名与实绩：不沽名钓誉，敢于

担当，事不避难，注重实绩，做事不留身

后骂名。

从清华出来后，离开相对单纯的校园

环境，难免要面对复杂的工作局面。我在

企业工作期间，曾经负责推进增资重组工

作，因涉及到一些利益格局的调整，曾经

招致了外方股东的抵制、非议，甚至是互

联网上的舆论攻击。在无锡市、区主要领

导的支持和指导下，我顶住巨大压力成功

引入新的发展资金，顺利完成公司重组，

延续了民族软件品牌的发展。

回顾这段经历，我不禁想起了老学长

朱镕基总理说过的话：“每个清华人都负

有责任，建设这个国家。为学，要扎扎实实，

不可沽名钓誉。做事，要公正廉洁，不要

落身后骂名。”他在任期间推进的国企改

革、下岗分流、世贸谈判、加入 WTO 等

正是真实写照，在当时都承受了巨大的舆

论压力，但事实证明正是这些决策支撑了

中国经济十多年的持续增长。高山仰止，

景行行止。虽然难以达到老学长这样的高

度，但是当前中国改革已进入深水区，任

何一项举措可能都会涉及到利益关系的调

整，我们的日常工作也时常会因为各种利

益关系难以协调而陷入复杂的工作局面，

这就要求我们发挥清华人的品质，不沽名

钓誉，事不避难，脚踏实地，勇于担当，

并努力使之成为一种觉悟、一份责任。

三、理想与坚守：无论走得多远，都

不要忘记为什么出发。

从清华出来在地方从事经济工作时间

长了，特别是具备了一定的经济工作经验

和能力之后，时常面临下海经商、创业等

方面的诱惑。曾经看过一首诗句：“我们

已经走得太远，以至于忘记了为什么而出

发，”带给我许多思考和启迪，至今仍让

我感触良多。我们当初在清华，都曾经意

气风发，怀着崇高的理想走上了地方工作

岗位。这条道路注定不平坦，有时甚至荆

棘密布，令人迷茫彷徨，我们在低头找路

的时候一定要时常仰望星空，不要忘记心

中曾经的理想，“无论走得多远，都不要

忘记为什么出发。”
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